

¿Cuál es la importancia de la cooperación internacional dentro del crecimiento y desarrollo de Costa Rica?

*María del Pilar Porras Pastor, ULACIT
2016*

Resumen

La cooperación internacional ha sido una práctica establecida por los distintos actores del sistema internacional desde hace muchos años, la cual ha logrado ser un elemento sustancial para facilitar las relaciones entre estos. Actualmente existen diversos tipos de cooperación, donde Costa Rica ha logrado evolucionar transcendentemente de país receptor a país cooperador. Dentro del presente artículo ,mediante una investigación descriptiva, se busca recalcar el crecimiento de Costa Rica, gracias al fomento de la cooperación dentro de dos distintos enfoques, la demanda de cooperación internacional y su oferta. Esto con el fin de determinar el crecimiento del país en materia de cooperación y cuál es su estado actual, además resaltar el auge que ha tenido Costa Rica, como país cooperador. Gracias al buen manejo de políticas públicas en materia de salud, educación y desarrollo; Costa Rica ha obtenido un título de país de renta media, que dado al impulso de su desarrollo interno y se ha convertido en un país pionero de cooperación técnica. Es importante seguir manteniendo la imagen que ha trabajado el país durante los últimos años, la cual ha logrado fortalecer la línea de política de cooperación internacional. En busca de posicionarnos como un país cooperador significativo, no solo para la región latinoamericana sino para todo el mundo.

Palabras Claves: Cooperación, Sistema Internacional, Receptor, Cooperador, Políticas Públicas, Renta Media.

Abstract:

International cooperation was established by actors in the international system since years, in which it has emerged to become a substantial element to facilitate relations between them. In the present, there are different types of cooperation in which Costa Rica has evolved from being a receiving country into becoming a cooperating country. This article within a descriptive research, seeks to emphasize the growth of Costa Rica through the promotion of cooperation within two different approaches, the demand for international cooperation and its offer. Within the objective to be able to determine the country's growth in cooperation and which its present status is, highlighting the positive changes Costa Rica has adopted to convert into a cooperating country. Due to positive management of public policies on health, education and development; Costa Rica has obtained a degree of a middle-income country, which given the momentum of its internal development, it has become a

pioneer in technical cooperation. It is important to maintain the image that the country has obtained through recent years strengthening international cooperation policies. Simultaneously it is important to keep working on our image as a cooperating country, not only focused in the Latin American region but also into the whole international community.

Keywords: Cooperation, International System, Receiver, Cooperator, Public Policy, Middle-Income.

Introducción:

La palabra cooperación proviene del latín *cooperor*, que significa obrar juntamente. Desde mucho tiempo atrás, la palabra ha sido utilizada con distintos significados para expresar múltiples disciplinas. Según la RACI (Red Argentina para la Cooperación Internacional) (2016) la cooperación internacional es:

“la relación que se establece entre dos o más países, organismos u organizaciones de la sociedad civil, con el objetivo de alcanzar metas de desarrollo consensuadas”.

No obstante, dado a sus diversas adaptaciones siempre se ha contemplado un propio objetivo, el cual es ayudar. Así bien, el desarrollo humano así como el crecimiento de los países, han cultivado distintas tendencias las cuales han catalogado la cooperación con distintos enfoques.

La cooperación ha logrado verse como un elemento sustancial para facilitar las relaciones de los Estados, el cual durante los últimos años ha tomado gran importancia en el sistema internacional. La evolución del término ha logrado encajar muchos más actores sujetos al desarrollo y el crecimiento de los países.

No es de extrañarse, que la cooperación internacional ya no sea vista como uno solo sino que se encuentra categorizada según su fuente y su fin. De esta manera, la cooperación puede surgir de diferentes niveles, formas y direcciones. Es así como existen diferentes formas de aproximación hacia el funcionamiento clave de la cooperación internacional. Este objetivo comienza a partir de la clasificación de los tipos de cooperación internacional, que se dividen en:

- Cooperación financiera
- Cooperación técnica y científica
- Ayuda humanitaria y de emergencia
- Reorganización de la deuda
- Cooperación Descentralizada
- Cooperación Sur-Sur
- Cooperación Triangular
- Pasantías y Voluntariado
- Auspicios Académicos: Becas y Fellowships

Debido a la cantidad de tipos de cooperación existentes, es importante establecer las diferencias entre unos y otros, el artículo buscará describirlos brevemente.

Dentro de la importancia de la cooperación, también es importante resaltar lo que es y qué tan importante es la Cooperación Internacional al Desarrollo. Según la RACI (Red Argentina para la Cooperación Internacional) (2015) :

“La Cooperación al Desarrollo comprende el conjunto de actuaciones, realizadas por actores públicos y privados, entre países de diferente nivel de renta, con el propósito de promover el progreso económico y social de los países del Sur, de modo que sea más equilibrado en relación con el Norte y resulte sostenible.”

A manera de identificar la diferencias existentes entre las definiciones así como su manera de operar, la cooperación internacional al desarrollo enumera las acciones en forma espacial o geográfica, mientras la cooperación internacional es llevada a cabo por varios actores internacionales, como los Estados, las ONG's, las transnacionales entre otros.

En el caso de Costa Rica, el país ha evolucionado trascendentalmente en materia de cooperación. Sin embargo, se distinguen dos formas de cooperación internacional que presentan mayor influencia en nuestro país; la cooperación financiera y la cooperación técnica. Ambos tipos de cooperación pueden venir de entidades públicas o privadas, donde las privadas son regularmente soberanas con sus decisiones, mientras que las públicas representan un enfoque mucho más formal, a través de países u organizaciones multilaterales.

Al conocer, las formas de cooperación más comunes utilizadas en Costa Rica, el presente artículo busca enfocarse en la importancia que ha generado la cooperación internacional en el país en búsqueda de un desarrollo sostenible.

Antecedentes:

La cooperación internacional surgió en 1945 luego de la finalización de la Segunda Guerra Mundial, resultando en si la creación de las Naciones Unidas. Dentro de las principales funciones que tiene el organismo internacional es, velar por el mantenimiento de la paz y la seguridad nacional; donde uno de los objetivos para lograr su función era promover la cooperación internacional para disminuir la desigualdad entre Estados. Simultáneamente, durante los siguientes años, ya se estaba estableciendo planes y acciones de asistencia a los países devastados después de la guerra. Y es así, como la cooperación internacional llega a sembrar un foco de ayuda dentro del sistema internacional y poco a poco logró moldearse y sujetarse a través de los sucesos de la coyuntura mundial.

Dentro de la década de los 60' dada las políticas hegemónicas, producto de la Guerra Fría y los procesos de descolonización del continente africano, se implementaron las primeras políticas de Ayuda Oficial al Desarrollo. Las cuales trajeron consigo un

aumento en las relaciones bilaterales de los Estados más poderosos, así como la expansión de la cooperación multilateral.

Dado los nuevos enfoques en materia de cooperación, en la década de los 80' surgieron nuevas corrientes dentro las áreas de las relaciones internacionales, así como las ciencias políticas. Así bien, este periodo también fue marcado por sucesivas crisis de deudas externas que fomentaron el surgimiento de organismos internacionales enfocados en cooperación financiera.

Con la Caída del Muro de Berlín en 1989, se empiezan a definir las prioridades dentro del contexto geopolítico, la pobreza comienza a incrementarse. El mundo comienza no solo a regirse mediante alianzas políticas, si no que los bloques regionales así como económicos empiezan a dar una idea de interconectividad mundial.

Es importante mencionar que durante todo este tiempo, la cooperación internacional se ha visto marcada dado a sucesos circunstanciales, el cual ha transformado los tipos así como la razón el cual algunos Estados ven a la cooperación internacional como algo sustancial. Así bien, han surgido múltiples nuevos actores dentro de la cooperación, los cuales también se integran al sistema internacional. Los organismos internacionales han logrado obtener un papel sumamente importante dentro de la cooperación, las corporaciones, así como las propias ONG.

Costa Rica nunca se quedó atrás a víspera de los grandes cambios que enfrenta el sistema internacional. La estrategia nacional ,en tema de cooperación internacional empezó entre los años de 1998-2001, con el objetivo de buscar nuevos recursos y mejores oportunidades. Según el MIDEPLAN en el país durante esos cuatro años logró:

“Atraer recursos financieros no reembolsables en el orden de los US\$255.1 millones que se dirigieron en un 22.6% a la infraestructura, al medio ambiente un 22.2%, se destinó para el sector agropecuario 14%, para educación 4.3%, al desarrollo local un 4,6%, al sector seguridad un 2.7%, a la economía e industria, así como para turismo un 2.2%; además se dirigió para el sector salud un 3.2%, para universidades y fortalecimiento institucional un 2.1% para cada rubro y un 17.9% para otras áreas.”

Así mismo, crecieron las relaciones bilaterales con países como China, Estados Unidos, Taiwán, Países Bajos y España, como el punto de partida de la estrategia de cooperación internacional que buscaba el país.

Finalmente se puede decir que la cooperación internacional realmente es una relación dinámica, y dado a esto se encuentra en constante cambio. Por lo que es importante mencionar que, siendo Costa Rica un país receptor de bastante cooperación, se vuelve un reto mucho más difícil implementar nuevas políticas de cooperación. No obstante, lo que el artículo busca es describir los cambios que ha implementado Costa

Rica y respaldar el crecimiento que ha contemplado durante los últimos años, gracias a ello.

Justificación:

La cooperación internacional ha existido durante muchos años en el sistema internacional y ha fomentado el desarrollo de varios países. Dentro del artículo se busca recalcar el crecimiento de Costa Rica, gracias al fomento de la cooperación dentro dos aspectos, la demanda de cooperación internacional y su oferta.

Costa Rica ,durante los últimos años, ha logrado posicionarse internacionalmente como un país abierto hacia las políticas de cooperación e integración. Las construcciones de bloques económicos ,así como regionales, han aportado hacia la importancia que refleja el país en materia de posicionamiento geográfico, político y económico.

Viviendo en un mundo globalizado ,donde se contemplan distintas tendencias hacia la interconexión mundial, Costa Rica es un país que ha logrado mantener su propia identidad nacional, sin aislarse del contexto internacional. Es importante clasificar el crecimiento que ha vivido el país, así como su posicionamiento en la actualidad y hacia dónde vamos en materia de desarrollo.

Problema de investigación:

Dentro de lo que se busca solucionar con la investigación, es determinar el crecimiento del país durante los últimos años en materia de cooperación internacional. Si bien es cierto, no somos el país pionero en esta materia, sí hemos logrado establecernos en el sistema internacional como un país abierto hacia la cooperación y desarrollo del país.

Así mismo, hemos establecido durante los últimos años, nuevas relaciones bilaterales, así como multilaterales con nuevos actores, donde es importante rescatar el crecimiento interno, que han aportado al país.

Según destaca el MIDEPLAN ,en el Plan de Desarrollo Nacional 2006-2010: *“el objetivo estratégico de la cooperación internacional en Costa Rica, está dirigido a promover la cooperación internacional como instrumento de integración y desarrollo, que complemente los esfuerzos nacionales y regionales encaminados hacia el intercambio, adaptación y transferencia recíproca de conocimientos, experiencias y tecnologías.”*

Dado esto, lo que se busca es examinar la importancia de este objetivo estratégico y cómo ha beneficiado al país durante los últimos años.

Pregunta de investigación:

¿Cuál es la importancia de la cooperación internacional dentro del crecimiento y el desarrollo de Costa Rica?

Objetivo General:

- Examinar la importancia de la cooperación internacional en Costa Rica y cómo ha fomentado el desarrollo del país.

Objetivos Específicos:

- Categorizar los diferentes tipos de cooperación internacional, con el fin de identificar aquellos que han sido empleados en Costa Rica.
- Identificar la evolución que ha tenido la cooperación internacional en Costa Rica, para establecer el crecimiento socio económico del país.
- Determinar la situación actual de Costa Rica ,en materia de cooperación internacional, para verificar los efectos y contribuciones que han generado en el país

Forma de alcanzar los objetivos:

Para lograr alcanzar los objetivos, primero se describe de manera general cuáles son los distintos tipos de cooperación internacional existentes, determinando cuáles son son practicados y recibidos en el país. Luego, se buscará detallar cómo ha avanzado la cooperación en el país, con ejemplos precisos y políticas públicas establecidas para el crecimiento . Y finalmente, se buscará describir la situación actual del país, con datos gubernamentales que lograrán posicionar a Costa Rica, en materia de políticas públicas. Así mismo, se verificará los efectos de estas políticas públicas, para establecer el crecimiento interno del país, en materia de cooperación internacional.

Revisión Bibliográfica:

Para lograr obtener una imagen mucho más clara de la importancia y la evolución que ha obtenido la cooperación internacional en nuestro país, se debe de entender primero qué es cooperación. Según el Diccionario de la Real Academia Española (RAE) (2016), cooperación es “*la acción y efecto de cooperar.*”

Dentro de la rama de cooperación, después de una evolución histórica nació lo que hoy en día se conoce como cooperación al desarrollo. Álvarez (2012), llevó a cabo un estudio de la evolución de la cooperación al desarrollo, el cual resalta su importancia:

“es evidente la importancia que la cooperación al desarrollo como instrumento de lucha contra la pobreza, el logro de los objetivos del milenio, la realización de los derechos humanos y la ampliación de las capacidades de los individuos.” El cual, rescata la importancia de los esfuerzos para resaltar en cada país cómo la cooperación ha trabajado en cambios para bien, y cómo se ha desarrollado últimamente.

Como se puede observar el concepto de cooperación, es bastante amplio, ya que no solo abarca distintos tipos de cooperación, si no que puede ser aplicado de distintas formas. En Costa Rica, el Ministerio de Planificación Nacional y Política Económica (MIDEPLAN), ha abarcado distintas investigaciones en materia de cooperación y desarrollo del país. Este es el órgano asesor y de apoyo técnico de la Presidencia de la República, la cual se encarga de evaluar las estrategias y prioridades del gobierno, afirmando las visiones y las metas del mismo.

Así bien, el MIDEPLAN en el 2014, elaboró un documento el cual consta de todas las *Políticas de Cooperación Internacional para Costa Rica del año 2014-2022*. El documento busca orientar cuáles son las prioridades de desarrollo para el país y así mismo, medir la gestión de la cooperación internacional . El cual ayuda a percibir cómo ha sido el desarrollo del país y el crecimiento de las relaciones bilaterales o multilaterales con los países del sistema internacional.

El Ministerio de Planificación Nacional Política Económica, realmente ha sido el instrumento gubernamental ,después del Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto que se ha enfocado en gestionar toda la información sobre la cooperación internacional en Costa Rica. En el 2010, constituyeron al artículo sobre la *Cooperación Internacional en Costa Rica 2010-2014*. Incluyendo el comportamiento y los principales aspectos relacionados con los distintos tipos de cooperación: la no Reembolsable, la Cooperación Sur-Sur, la Comparación Financiera y la Triangulación en Costa Rica. No solo es importante saber la orientación que busca el país, si no los tipos de cooperación que existen dentro de él, los cuales ayudan a entender mejor cómo funciona la cooperación internacional.

El Ministerio de Cultura y Juventud, vela por promover e incentivar la producción y difusión cultural y artística, en el 2015 desarrolló un documento sobre la *Evolución de la Cooperación Internacional en Costa Rica*. Dentro de su trabajo logra dar un enfoque gradual al crecimiento que ha obtenido el país durante los últimos años. Según el documento: *“La estrategia nacional en el tema de la cooperación internacional se basó desde el inicio de la gestión 1998-2001, en la búsqueda de mejores oportunidades y en el acceso a recursos, que de otra forma no serían posibles para el apoyo del desarrollo del país.”* (2015) El documento no solo es importante porque resalta el fomento del desarrollo de nuestro país en tema de cooperación si no porque también contempla la dirección que conlleva el país con base en los cambios estructurales durante distintas administraciones presidenciales.

El objetivo de este artículo no solo es analizar dichas referencias bibliográficas, sino también enfatizar los cambios que ha sobrepasado nuestro país en temas tan importantes de actualidad internacional.

Metodología de Investigación:

Enfoque: El tipo de enfoque utilizado será cualitativo. Ya que en parte del estudio se utilizarán métodos de recolección de datos de tipo descriptivo. Dentro del proceso de la investigación se buscará explotar el desarrollo de la cooperación internacional en Costa Rica, además describir cómo esta ha cambiado durante los últimos años. Simultáneamente, se pretende generar perspectivas dentro de lo investigado para generar ideas amplias con el desarrollo natural del proceso.

Tipo de Investigación: Descriptiva, ya que tiene como objetivo principal describir una situación. Lo que la investigación busca ofrecer es una descripción detallada de cómo la cooperación internacional en Costa Rica ha evolucionado durante los últimos años, y cómo ha ayudado al crecimiento interno del país. Al realizar una investigación descriptiva se buscará la recolección de datos, con el fin de contestar la pregunta de investigación de manera precisa, con ciertos criterios sistemáticos.

Tipo de Muestreo: Este se realizará mediante un tipo de muestreo no probabilístico, aun así procurando resaltar una muestra representativa. Se buscará un muestreo opinático, con el fin de conglomerar distintas opiniones de la población en materia de cooperación, para evaluar cómo ha trabajado el gobierno durante los últimos años. Así mismo, también se busca entender la realidad del país en materia de ayuda internacional y ver su percepción del crecimiento interno del país.

Instrumentos de recolección de datos: Dentro de la investigación cualitativa lo que se busca es construir un artículo con base en distintos datos e instrumentos. En la utilización de instrumentos primarios se buscará realizar una entrevista a un funcionario público, el cual ha tenido bastante experiencia en materia de política internacional. A través de preguntas y respuestas se buscará la construcción de un artículo bien referenciado. Seguidamente, dentro de los instrumentos secundarios se utilizará la triangulación de datos el cual se contemplará distintos enfoques y datos dentro de uno solo, que logre responder a los objetivos de la investigación.

Resultados

Dentro de la perspectiva sobre cooperación internacional, se ha resaltado un gran cambio durante los últimos años, que han marcado nuevas tendencias. Actualmente en Costa Rica existen diversos actores, quienes se han enfocado en atraer y conllevar la línea de cooperación para Costa Rica.

En Costa Rica, se han distinguido dos tipos de cooperación, que han ejercido mucha más presencia en el país, como lo son la cooperación financiera y la técnica, como un tendencia mucho más reciente. Algunos años atrás, Costa Rica recibía una gran cantidad de cooperación financiera, no reembolsable la cual venía por medio de donaciones de países como Alemania, España y Estados Unidos. Esta, ha venido en descenso, dada las políticas públicas que han impulsado los distintos gobiernos en el país en busca de un crecimiento interno en el país. La cooperación no reembolsable, que se recibía, concentraba una gran cantidad de recursos, ya que venía con un tendencia de impulsos políticos, donde se utilizó a Costa Rica como un laboratorio de políticas de contención. No obstante, todavía recibimos cierto tipo de cooperación no reembolsable como política “*soft power*” de países como China, que buscan establecer una influencia en nuestra región.

Actualmente, dado que Costa Rica ha implementado políticas de desarrollo humano, así como un crecimiento económico notable dentro de la región, se ha transformado la imagen de Costa Rica como un país receptor de cooperación, hacia un país con características de donante. Gracias al cambio de políticas internas en nuestro país, como lo fueron la apertura de mercados y nuevas estrategias de desarrollo, nos ha llevado a ser un país de renta media. Con la siguiente clasificación, mediante el cálculo de la renta, se logra indicar qué usan los Organismos Internacionales y fuentes cooperantes, en materia de definir políticas, así como establecer las prioridades en la asignación de los recursos, hacia países receptores.

La imagen país que ha logrado Costa Rica en el mundo, ha logrado fomentar la participación de los organismos acreedores internacionales, en una gran cantidad de proyectos, sea de inversión o desarrollo. La evolución de la imagen del país realmente ha marcado nuevos rumbos, en materia de cooperación, con el fin de crecer internamente como país, así como ayudar a los demás países en temas donde el país cuenta con bastante experiencia.

El MIDEPLAN, es una entidad pública que ha logrado gestionar, de cierta forma, la dirección de la cooperación internacional en el país. Este organismo define las áreas temáticas dentro de las relaciones exteriores, las cuales buscan evaluar y dar seguimiento a la mayoría de enlaces de cooperación en el país. Si bien es cierto, el gobierno cuenta con el Ministerio de Relaciones Exteriores, este tiene labores mucho más diplomáticas, en cambio el MIDEPLAN, desarrolla los proyectos de cooperación mediante análisis y busca todas las incorporaciones de logística y planeación dentro de los proyectos. La participación conjunta de ambos ministerios dentro del área de cooperación, ha logrado establecer un órgano de enlace entre ambas, creando importantes estrategias en temas de cooperación.

El Gobierno de Costa Rica ha otorgado una gran importancia a todo lo que es la cooperación internacional, dentro del esquema de un instrumento de desarrollo

interno, vinculado con todas las prioridades establecidas en los Planes Nacionales de Desarrollo, así como una de las principales herramientas de política exterior.

“Se pretende focalizar la cooperación internacional de modo tal que los recursos obtenidos por este medio vayan orientados a crear oportunidades de desarrollo en regiones prioritarias, sectores estratégicos, poblaciones vulnerables y al desarrollo de las capacidades humanas, todo con el fin último de potenciar las fortalezas y experiencias acumuladas del país; disminuyendo así las brechas internas en términos de desarrollo humano, pero a la vez con un enfoque de transparencia, rendición de cuentas y gestión por resultados de la cooperación internacional en el país.”
(MIDEPLAN, 2014)

Dentro de la calificación de país de renta media, la estrategia de cooperación se ha alineado en busca de alianzas con países prioritarios, organismos internacionales, sociedad civil, actores del sector privado, entre otros. En sentido de promover una cooperación que amplíe todos los actores dentro del sistema internacional, es importante que se cierren brechas estructurales, que en la mayoría de las veces representan obstáculos dentro de la cooperación.

Dado a esta nueva estrategia, se ha desarrollado mucho más lo que es la cooperación triangular, la contempla varios actores dentro del esquema. La mayoría de veces la cooperación triangular va en busca de proyectos de doble vía, con dos fuentes cooperantes. Así mismo, Costa Rica muchas veces también se ha visto como pionero en cooperación triangular con varios países, en temas como salud, educación y cambio climático. Esto ha sido realmente positivo, ya que le ha otorgado al país una imagen de país cooperador, en temas fundamentales relacionados con la actualidad internacional.

Costa Rica representa un país sumamente importante dentro de los aspectos de la cooperación triangular. En este tipo de cooperación se logra un intercambio solidario, entre prácticas de beneficios para los países en desarrollo. Siempre dentro de este tipo de cooperación se evalúan tres actores. Los costos dentro de la cooperación técnica son mucho menores a los demás, y sobresalen muchos aspectos positivos dentro de este.

Mediante distintas instituciones, sean públicas o privadas, se ha logrado exitosamente la aplicación de distintas experiencias en temas de desarrollo o de impacto internacional. Con la creación del programa “mejores prácticas,” las instituciones han logrado ofrecer su experiencia en programas específicos, así como intereses definidos a distintos países. Se han logrado un intercambio de acciones de cooperación con países como México, Nicaragua, República Dominicana, Perú, Panamá, Guatemala, Colombia entre otros. Esto permite la proyección, así como la exportación de dichas capacidades técnicas de nuestra sociedad civil y funcionarios públicos, en distintos países de la región.

Costa Rica, representa de cierta forma un país que ha logrado establecer ejemplos claros de superación, durante los últimos años, en materia de cooperación. Si bien es cierto, todavía recibimos de cierta forma cooperación tipo no reembolsable de países como China, la transición a ser país cooperador en materia técnica nos ha dado una nueva imagen dentro del sistema internacional.

El inicio de las relaciones diplomáticas con China, han marcado una nueva línea estratégica para el país. Desde el 2007, Costa Rica entrelazó nuevas relaciones con el país, donde gracias a esto se ha recibido una gran cantidad de recursos no reembolsables. Muchos de los funcionarios públicos del país se están movilizando a China en busca de promoción, y a través del reconocimiento diplomático se han abierto una gran cantidad de puertas para el país. No obstante, dichos recursos también conllevan repercusiones de cierta forma, donde es claro que China demuestra cierta hegemonía en la región en busca de poder político. Sea una buena o mala decisión, eso solo el tiempo lo dirá, no obstante, lo que sí es importante rescatar es que gracias a la apertura con China, Costa Rica ha logrado posicionarse de cierta forma en el mercado Asiático, el cual beneficiará económicamente al país.

Durante los últimos años, el gobierno ha tratado de establecer una misma visión estrategia en materia de cooperación internacional. Dentro del plan de política de cooperación internacional del gobierno (2014-2022) indican:

“Costa Rica posicionada en los espacios internacionales, regionales y subregionales con una agenda país innovadora, como oferente y receptor, promoviendo la identificación de los actores, modalidades y áreas estratégicas de cooperación internacional.” (Gobierno de la República, 2014)

Dentro de las prioridades de cooperación internacional ,según el eje de desarrollo de nuestro país, se ha basado en cuatro distintos pilares como lo son: ambiente, seguridad ciudadana, social y competitividad e innovación. El país ha llegado a cierto tipo de posición, en donde se ha convertido en un oferente de cooperación mucho más selectivo que antes. Existe un cambio de paradigma donde se busca cuantificar los tipos de cooperación para un mejor desarrollo. Se han incluido bastantes actores dentro de la práctica como las instituciones públicas, las municipalidades, bancos, organismos internacionales entre otros.

Dentro del margen de la actualidad, la cooperación internacional se ubica en un nuevo escenario no solo para Costa Rica, sino también para la mayoría de países. La globalización es un fenómeno que ha cambiado la interacción de los Estados de una manera mucho más conectada entre ellos. Las nuevas tendencias existentes como los bloques económicos, los organismos internacionales así como los bloques regionales, han transformado y fortalecido todo lo que es la cooperación regional e internacional.

Costa Rica actualmente, conlleva su política exterior en una línea de los objetivos de desarrollo sostenible. Todas las instituciones, así como las políticas públicas del gobierno, deben ir alineadas a la misma coyuntura. El país está haciendo las cosas bien, ya que está tratando de conlleva todo hacia un mismo punto, estableciendo cuáles son sus prioridades en materia de política exterior.

Con el impulso de las nuevas tendencias de cooperación , como la cooperación técnica dentro de los países de renta media, la triangulación, la cooperación regional entre otros, se busca diversificar los recursos de cierta forma. Esto con el fin de optimizar la asignación de recursos como la cooperación descentralizada y no gubernamental.

Conclusiones

Costa Rica ha sido un país el cual ,en tema de cooperación, ha cambiado trascendentalmente su papel dentro del sistema internacional. Los cambios que ha adoptado el país y su crecimiento interno, ha establecido el país como de renta media.

Aunque todavía requiere y así mismo recibe cooperación no reembolsable de ciertos países, se ha buscado implementar una nueva directriz de cooperación internacional en el país con nuevos mecanismos como lo son: la cooperación técnica, sur-sur, triangulación, programas sectoriales entre otros.

Gracias a los logros, Costa Rica se ha enmarcado dentro de un proceso de reducción de flujos de cooperación. Así mismo, el país cuenta con varias instituciones públicas, las cuales, durante los últimos años, han tratado de enfatizar la cooperación técnica y trabajar en una misma línea de desarrollo. Realmente, la cooperación internacional para Costa Rica ha sido sumamente importante durante los últimos años.

El MIDEPLAN ha logrado fortalecer la imagen del país mediante nuevas estrategias de cooperación latinoamericana, para potenciar a largo plazo a Costa Rica como un país pivote. Así mismo se ha implementado el Sistema de Gestión de Proyectos de Cooperación Internacional (Sigeci) dentro de la página del MIDEPLAN, el cual ofrece información clara relacionada con proyectos de cooperación. Esto ha logrado fortalecer la transparencia y asimismo facilitar la toma de decisiones de la Cooperación Internacional en el país.

Para concluir, es importante mencionar cómo la cooperación internacional ,durante los últimos años, ha logrado complementar de cierta forma todos los trabajos que se han hecho a nivel nacional y regional en materia de desarrollo económico y social de Costa Rica. Aunque es preciso mencionar que nuestro país presenta fallas en otros temas; en materia de cooperación internacional, es importante resaltar su crecimiento

interno. Un gran reto que se enfrenta, es lograr establecer estas dinámicas de cooperación, pero en las zonas marginadas del país, dentro de una administración de aporte y desarrollo la cual logre beneficiar al país entero. Ya que así como se ha logrado establecer una imagen de país cooperador a nivel regional, primero se debe establecer este tipo de ayuda internamente; con el fin de seguir promoviendo el desarrollo social y económico en todo el país.

Aunque Costa Rica es país pequeño se tienen grandes aportes en materia de cooperación técnica que brindar a diversos países. Se debe seguir manteniendo la imagen de país cooperador y seguir trabajando en la innovación y el desarrollo interno de nuestro sector público como privado. Costa Rica tiene bastante potencial para seguir creciendo internamente, así como dentro del sistema internacional.

Recomendaciones

1. Seguir fortaleciendo los planes de cooperación internacional con países de renta mayor, como lo son Alemania, Estados Unidos y Japón.
2. Fomentar el crecimiento de la cooperación técnica con países Asiáticos para contemplar nuevas ideas de innovación y negocios para el país.
3. Trabajar en el fortalecimiento de la relación y complementariedad entre la educación y la cultura del país en temas de desarrollo del país.
4. Evaluar la importancia del trabajo del MIDEPLAN, así como el Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto y seguir manteniendo una misma línea de trabajo en conjunto.
5. Ejercer nuevos programas de investigación para fomentar los programas de desarrollo internos en el país.
6. Transmitir los programas de cooperación también a las municipalidades y a las zonas marginadas del país, con el fin de mantener un balance de estrategia que cubra todo el país.
7. Trabajar en el fortalecimiento de una política de cooperación internacional estable, la cual permita avanzar a mejores condiciones para la oferta de cooperación internacional hacia otros países.
8. Concientizar en la tramitología a nivel de cooperantes e instituciones nacionales para facilitar los procesos de cooperación entre los países.
9. Enfatizar en la creación de un nuevo instrumento de monitoreo y evaluación hacia los recursos de Cooperación Internacional que permita valorar la eficiencia y su impacto como lecciones aprendidas de un programa, política o proyecto.
10. Agilizar los procesos de aprobación para los proyectos de cooperación, así mismo evaluar nuevos mecanismos para poder recrear más recursos para las actividades en esta materia.

Bibliografía

Álvarez, M. (2012). *Una Introducción a la Cooperación Nacional al Desarrollo*. Recuperado de <http://www.unirioja.es/dptos/dd/redur/numero10/alvarez.pdf><http://www.unirioja.es/dptos/dd/redur/numero10/alvarez.pdf>

Fernández, E. El Financiero (2014). *Cooperación internacional en Costa Rica creció más de cuatro veces*. Recuperado de http://www.elfinancierocr.com/economia-y-politica/Cooperacion-internacional-aumento-Costa-Rica_0_520147987.html

Gutiérrez, M. (2016). *El impacto de la Cooperación Internacional en el desarrollo costarricense: Casos de estudio Cooperación Técnica Bilateral, Costa Rica-Japón y Costa Rica-Corea, 2010-2016*. Recuperado de <http://wcupa.edu/KnowledgeCrossingBorders/documents/track4/elImpactoDeLaCooperacion.pdf><http://wcupa.edu/KnowledgeCrossingBorders/documents/track4/elImpactoDeLaCooperacion.pdf>

MIDEPLAN (2010). *Resumen y Caracterización de las Principales Fuentes de Cooperación Internacional*. Recuperado de <https://documentos.mideplan.go.cr/alfresco/d/d/workspace/SpacesStore/f4a9a4ec-527c-426f-8cd5-ed8dd086c53c/fuentes-coop-cuadro-resumen-2010.pdf?guest=true>

MIDEPLAN (2010). *Cooperación Internacional*. MIDEPLAN. Recuperado de <http://www.mideplan.go.cr/odt/Plan%20Nacional/Promocion%20Externa/Cooperacion%20Internacional/default.htm>

MIDEPLAN (2014). *Política de Cooperación Internacional Costa Rica (2014-2022)*. MIDEPLAN. Recuperado de, <https://documentos.mideplan.go.cr/alfresco/d/d/workspace/SpacesStore/62550bdb-29bb-4abc-a64d-40a216c486a5/Politica%20de%20cooperacion%20internacional.pdf?guest=true>

MIDEPLAN (2014). *Preguntas Frecuentes sobre Cooperación Internacional*. Recuperado de http://documentos.mideplan.go.cr/alfresco/d/d/workspace/SpacesStore/6675f772-b3a5-4722-9652-ef66bc8d15c5/Preguntas_cooperacion%20internacional.pdf

MIDEPLAN (2015). *Cooperación Internacional en Costa Rica*. Recuperado de https://documentos.mideplan.go.cr/alfresco/d/d/workspace/SpacesStore/d5237dcb-edb0-4319-a7a2-10076bd0d1f0/Informe_Cooperacion_Internacional_en_CR_2010-2014.pdf?guest=truehttps://documentos.mideplan.go.cr/alfresco/d/d/workspace/SpacesStore/d5237dcb-edb0-4319-a7a2-10076bd0d1f0/Informe_Cooperacion_Internacional_en_CR_2010-2014.pdf?guest=true

Ministerio de Cultura y Juventud (2015). *La Evolución de la Cooperación Internacional en Costa Rica*. Recuperado de <https://www.google.de/url?sa=t&rct=j&q=&esrc=s&source=web&cd=2&cad=rja&uact=8&ved=0ahUKEwi27u7tzoDPAhWFbBoKHbo3A5wQFggkMAE&url=http%3A%2F%2Fwww.mcj.go.cr%2Fcoop>.

RACI (2012). *Conceptualizando la Cooperación Internacional*. Recuperado de <http://www.raci.org.ar/mwg-internal/de5fs23hu73ds/progress?id=tOthrvo4SKiXdj4Gm4w1gVKIREoROvWyoSqrFb-KAeM>

RAE (2015) Diccionario. *Real Academia Española* Recuperado de <http://www.rae.es>

Rodríguez, S. La Nación (2012). *La cooperación internacional en Costa Rica, avances y perspectivas para el futuro*. Recuperado de http://www.nacion.com/opinion/foros/cooperacion-internacional-Costa-Rica-perspectivas_0_1253274721.html